

L'OUVERTURE DES ÉCONOMIES

Les échanges internationaux ont connu une forte croissance depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale.

Interpréter les soldes du compte des transactions courantes

Le compte des transactions courantes regroupe :

- La balance commerciale (importation et exportation des biens) ;
- La balance des services (importation et exportation des services, des revenus du travail et des revenus du capital).

Le solde de la balance des transactions courantes est :

Solde excédentaire	Solde déficitaire
Exportations > Importations	Exportations < Importations
Capacité de financement	Besoin de financement

Apprécier le degré d'ouverture d'une économie ou des secteurs d'activité

Certains pays sont plus ouverts que d'autres aux échanges internationaux. Pour mesurer le degré d'ouverture d'un pays :

$$\text{Degré d'ouverture} = (\text{Moyenne des exportations et des importations} / \text{PIB}) * 100$$

Le degré d'ouverture d'un pays dépend de :

- La taille de son marché (s'il a plusieurs habitants, le pays n'a pas besoin d'exporter pour écouler sa production) ;
- La spécialisation du pays (si le pays est très spécialisé, il sera obligé d'importer les biens qu'il ne produit pas).

Les différents secteurs d'activité sont aussi \pm ouverts sur l'extérieur.

Identifier l'influence du taux de change sur la décision des agents

Les échanges de biens et de services nécessitent des échanges de monnaies. Le taux de change permet de connaître le prix d'une monnaie exprimé en une autre monnaie (devise).

Le prix d'une monnaie, c'est-à-dire son taux de change, varie selon l'offre et la demande de cette monnaie :

- Si la demande de monnaie  , la valeur de cette monnaie dans les autres monnaies  .
C'est l'**appréciation**.
- Si la demande de monnaie  , la valeur de cette monnaie dans les autres monnaies  .
C'est la **dépréciation**.

Le taux de change influence les décisions des agents économiques :

	Appréciation	Dépréciation
Influence sur le consommateur	Il choisit davantage les produits importés qui deviennent moins chers que les produits nationaux.	Il choisit les produits nationaux qui deviennent moins chers que les produits importés.
Influence sur le producteur	Les entreprises nationales bénéficient d'un faible coût des matières premières. Leurs produits ont du mal à s'exporter.	Les entreprises nationales deviennent plus compétitives à l'international. Leurs produits s'exportent plus facilement. Les importations de matières premières sont plus chères.